

tantisme, et le Chapitre comptait des chanoines des deux confessions. Les chanoines protestants, l'ayant emporté sur les catholiques, obligèrent l'évêque, comte Jean de Manderscheidt, à se retirer à Saverne. L'arrivée de Gebhard les enhardit encore. Ils s'emparèrent des biens que les ordres religieux possédaient à Strasbourg et dans la banlieue, et l'évêque étant mort, ils lui élurent pour successeur, comme administrateur, le margrave George de Brandebourg, fils de Joachim-Frédéric, l'électeur de Brandebourg alors régnant. Les chanoines catholiques élurent de leur côté, à Saverne, le duc Charles de Lorraine, évêque de Metz et cardinal.

La guerre qui venait de finir entre les deux archevêques de Cologne se ralluma entre les deux évêques de Strasbourg (mai 1593). Elle ne fut terminée qu'au bout de plusieurs années, par la renonciation du margrave de Brandebourg, et par un ordre de l'empereur Rodolphe II, qui obligea les chanoines protestants à restituer les biens du chapitre aux chanoines catholiques (30 février 1600).

L'année suivante, le 21 mai 1601, Gebhard mourut de la maladie de la pierre, à l'âge de 53 ans, laissant Agnès sans enfants et dans la misère. Comme il avait abandonné le calvinisme pour le luthéranisme, les luthériens de Strasbourg lui firent de solennelles funérailles, et leur principal ministre, le docteur Jean Pappus, prononça son oraison funèbre. (1) On l'ensevelit dans la cathédrale, avec son frère Charles Truchsess, mort quelques années auparavant. Les chanoines catholiques ont respecté sa tombe. Le temps, moins tolérant, a fait disparaître l'inscription louangeuse qu'elle portait.

Quant à Agnès de Mansfeld, elle mourut dans l'obscurité, probablement peu de temps après Gebhard. La figure de « l'Hélène du Rhin, » comme l'appelle Barthold, (2) ne nous est connue que par une gravure sur bois, probablement sans ressemblance, que contient l'histoire de la reine Elisabeth d'Angleterre par Leti. Celle de Gebhard nous a été conservée par des monnaies frappées sous son règne.

Telle fut la vie de Gebhard Truchsess de Waldbourg, archevêque-

---

(1) Elle a été imprimée.

(2) Barthold, 99.